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记者：从去年 9 月在黑龙江考察时首
次提出新质生产力，到今年 1 月中央政治
局第十一次集体学习时对新质生产力作出
系统全面阐释，再到全国两会上对发展新
质生产力提出新要求，您怎么看习近平总
书记三次提到新质生产力？

崔峻：马克思最早在 《德意志意识形
态》 中确认了生产力概念的科学内涵和生
产力的组成要素，认为生产力是历史发展
的根本动力。

去年 12 月，中央经济工作会议明确提
出了以科技创新推动产业创新，特别是以
颠覆性技术和前沿技术催生新产业、新模
式、新动能，发展新质生产力。

发展新质生产力首次写入了中共中央
的有关文件，这意味着，新质生产力正式
进入了决策阶段。

到了今年的全国两会，新质生产力已
经从理论形成阶段进入了部署实施阶段，
被写入了 2024 年的政府工作报告，并被列
为今年十大工作任务的首位。

这是对马克思主义有关生产力学说的
新补充，是新时代马克思主义学说在中国
的新发展。

记者：在加快推进中国式现代化的背景
下，新质生产力的“新”有哪些涵义？

崔峻：有三层涵义。
第一个“新”，是指新质生产力的核

心，科技创新。
生产力的发展，从过去的完全靠劳动

者的劳动力，到有了蒸汽机，再到电力
化，至今已经有六次大规模生产力革命

了。现在由于技术的发展，有了人工智
能、氢能等新的技术，可以更好地利用自
然资源来推动生产力向更高级、更先进的
质态演进。

第二个“新”，是因为新质生产力的
出现，带来了“新产业”“新制造”。

比如新能源，包括光伏、风能、太阳
能等。再如新材料，让我们的生活有了很大
的变革。过去都是利用天然的材料，现在实
现了人工合成替代，从性能等各个方面来
说，突破了原来很多自然材料的限制。

新制造方面，从原来的手工，到流水
线生产，再到现在的“无人工厂”“黑灯
工厂”，这些都是由技术发展带来的先进
制造。包括电子信息等新兴产业，也包括
人工智能、量子信息、基因技术等未来产
业。

第三个“新”，发展“新动能”。
新动能也会加速新领域、新赛道的出

现，引领产业转型升级，进而实现生产力
的跃迁。

科技创新带来了新质生产力，新质生
产力带来了新的产业赛道，这些赛道又带
来了新的发展动力，而新动能推动着人与
自然更加和谐发展。

记者：科技创新在发展新质生产力中
的作用是什么？该如何做好科技创新？

崔峻：新质生产力的发展是由技术革
命的突破带来的，而技术革命的突破是靠
科技创新，所以科技创新是发展新质生产
力的核心要素。

科技创新又分为两个方面。

一是原创性的、颠覆性的科技创新。
这对我国当前发展阶段来说非常重

要。因为过去几十年，我们更多的是“摘
别人树上的果子”，比如在应用开发上面，
互联网及移动互联网等这类基础技术突破
大多发生在国外，但是在应用端我们有了
淘宝、支付宝等领跑案例。

面向今后的发展，我们要在自己的土
地上“栽树”，要通过原创性的、颠覆性
的科技成果，来支撑新质生产力的发展。

在这个“栽树”的过程中，不但需要
国家支持，也需要社会各方面的支持。

这个“栽树”的过程需要一定的时
间，不是说两三年就可以栽成，需要比较
长的时间去投入。只有这样，才能真正地
把我们国家的自主创新做出成果。

二是要加快实现高水平科技自立自
强。

我们要重点审视整体科技发展上的短
板及与国外的差距。

习近平总书记提出的自立自强，不仅
是指国力上的自立自强，更是科技方面的
自立自强。

我们要打好关键核心技术的攻坚战，
尤其是近几年一直在讲的“卡脖子”技术。

随着国际形势的不断变化，攻克“卡
脖子”技术更具急迫性。我们需要力争在
较短时间内突破“卡脖子”技术，这样才
能做到科技上的自立自强。

所以，面对科技创新，一方面要去做
颠覆性的、突破性的技术创新；另一方面
要把过去在科技研发上的短板补齐，攻克

“卡脖子”技术，实现“两条腿”走路。
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复旦大学宁波研究院常务副院长崔峻。
（吴冠夏 摄）

崔峻：科技创新
要自立自强，“两条腿”走路
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■ 我们要在自己的土地上“栽树”，要通过原创性的、颠覆性的科技成果，来支撑新质生产力的发展。

■ 面对科技创新，一方面要去做颠覆性的、突破性的技术创新；另一方面要把过去在科技研发上的短

板补齐， 攻克“卡脖子”技术，实现“两条腿”走路。

■“新工科人才”，就是把最新的技术成果，比如集成电路上的某个突破，或生命科学上的某个突破，

真正地变成一颗芯片，或变成一片创新药，变成一种新的诊断试剂。

■ 要形成好的新质生产力，就要将教育、科技、人才三条链很好地互动起来。

■ 科技创新带来了新质生产力，新质生产力带来了新的产业赛道，这些赛道又带来了新的发展动
力，而新动能推动着人与自然更加和谐发展。

记者：如何看待发展新质生产力中人
的因素？

崔峻：新质生产力中，人是第一要素。
今年的全国两会上，全国人大代表、

复旦大学校长金力提出，培育新质生产
力，做好创新大文章，是高校不可替代、
无可推脱的历史使命。

他提出，要以创新能力为核心培养
“干细胞式”多能人才，只有这样才能涌
现更多有突破性、颠覆性技术的创新成果。

另外就是要加强基础研究，且基础研
究里面关键也要选对问题选对人。不能盲
目浪费科研经费，要真正地去面对现实寻
找问题解决问题。

社会创新环境的打造也非常重要。要能
够容忍失败，要让更多企业介入整个研发和
基础研究。

对于复旦大学宁波研究院来说，我们
承担的任务是培养面向企业的应用型人才。

这类人才不是去做前瞻研究，而是更
多地把科学家的研究成果转化为企业可以
用的东西。其实就是转化人才，亦可称为

“新工科人才”。
“新工科人才”，就是把最新的技术成

果，比如集成电路上的某个突破，或生命科
学上的某个突破，真正地变成一颗芯片，或
变成一片创新药，变成一种新的诊断试剂。

这就需要一帮这样的人去做，因为这
不是科学家的事情，而是工程化的事情，
产业化的事情。

这样的人培养出来以后，他就能够更
好地去支撑新质生产力所带来的新赛道、
新产业的发展。我们偏向于培养这种应用
型的人才。

教育、科技、人才一定要紧密地互动。

记者：在加快长三角科技协同创新
上，复旦大学宁波研究院如何用好人的因
素？

崔峻：新质生产力背后的最大支撑还
是人。

要形成好的新质生产力，就要将教育、
科技、人才三条链很好地互动起来。

依托研究院，我们想在应用型人才的
培养上起到一定作用，服务好宁波乃至整
个长三角一体化。

很多基础研究和原创性成果，会在上
海这样的人才、高校和科研机构高度密集
的地方产生，而成果的转化则会自然流到
江苏、浙江、安徽等地。

因此，需要根据各个地方的资源禀赋
来推动当地成果的落地。

比如，宁波在集成电路、生物医药方面
存在短板，但又拥有良好的制造业基础。我
们会从上海包括复旦大学等高校科研院所取
经，让更多顶尖成果在宁波实现转化。

同时，需要加强人才的流动。因为很
多核心的科学家在高校科研院所。

在政策方面，建议形成一种更好的适
合人才双向或多向流动的机制。

比如，复旦大学鼓励科学家去创业两
三年，创业完成可以继续回来任教。我们
也希望有更多这样的机制，让企业和高校
的人员实现良性互动。

与此同时，我们也要利用好长三角不
同区域的资源，比如上海人才密集、资本
密集，宁波制造业基础好、商业化程度
高。把这些结合起来，带动整个长三角地
区的均衡发展。

记者：宁波在发展新质生产力中，还
面临什么样的产业发展短板？

崔峻：复旦大学宁波研究院落户 11
年，我们对宁波也有了更全面的了解。

在新产业的发展当中，对于新材料，
宁波拥有自己的特色和优势。依靠中国科
学院宁波材料所和甬江实验室等，宁波新
材料产业的发展有着比较好的支撑。

在其他新赛道方面，我觉得宁波面临
一些短板。

比如，新型氢能使用，虽然宁波也是
相关的示范性城市，但相对来说，在氢能
的应用、制造、储备和研发方面还有缺
陷。除了宁波材料所有一些研究之外，缺
少龙头企业的带动。

宁波要将原有传统产业和新质生产力
结合起来。在这个基础上，还要创造好的
环境并引进人才。此外，宁波需要在国家
级重点实验室、国家级技术支撑平台构建
上下更多功夫。
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记者：复旦大学宁波研究
院在发展新质生产力中扮演什
么样的角色？

崔峻：研 究 院 设 立 的 初
衷，是把高校老师的科研成
果、专利文章转化成生产力，
直白点说，就是把“纸”转化
成“钱”。

我们用了 11 年时间，深
度聚焦“创新投资、创新服
务、创新载体”三个要素，打
造了一个助力科技成果转化的
生态环境。

这使得科技成果进入到我
们的孵化体系以后，第一能够
得到资本的加持，第二能够通
过研究院的体系去了解市场和
企业对成果的需求。

譬如里面的具体参数应该
如何去调整，怎么样把技术变
成市场接受的产品，最后变成
商品。因为只有进行了商品交
换，才是真正地实现了技术的
价值。

在科学家成果到商品的转
化过程中，我们负责协调与地
方政府的关系、与企业界的关
系，帮助解决企业内部的管理
问题，推动科技成果顺利转化。

三个创新要素的形成，让
科学团队能够更好地获得政府
支持，通过我们组织的路演活
动、论坛交流，让更多社会资
本和企业看到科研成果。

有了产品以后，我们还要推
动科技团队跟地方产业结合，导
入整个产业的上下游资源。

通过一系列体系的打造，
在我们研究院，科技成果转化
的成功率在不断提高，平均在
百分之七八十。

以前，我们和创业者、科

学家的关系是“陪跑”型的。
现 在 ， 我 们 提 出 了 要 做

“最懂科学家的合伙人”，帮助
科学家转化科技成果，包括对
市场需求的挖掘、整个团队的
打造等。

在这个过程当中，我们会
深度介入，让整个科研成果转
化过程更加高效率地推进，帮
助新的创业者少走弯路。

记者：今年复旦大学宁波
研究院如何发力新质生产力？

崔峻：今年我们将继续深
入建设宽禁带半导体材料与器
件研究所。这个研究所拥有整
套流水线，我们想依托这套流
水线建一个概念验证中心。

有了这个概念验证中心，
很多的成果就可以通过研究所和
我们的专家来进行初步的评判。

相关专家可以帮科研团队
在技术上把关，看这个成果到
底是否可行，这个成果在国外
的进展如何。

我们也会组织投资界的专
家，来看在投资方面需要多少
资本才能推动。

另外，我们会组织产业界
的专家来看这个产品如何设
计，最终如何呈现。

通过概念验证，能够筛选
掉不符合产业发展需求的科技
成果，在这个过程当中明确了
科技成果的不足和今后的发展
方向，这样可以更好地提高它
孵化后的产业转化率。

通过这个概念验证中心，
能够帮助产业更好做到自立自
强，拥有本土的技术支撑，真
正在解决“卡脖子”问题上起
到很好的作用。

复旦杭州湾科创园复旦杭州湾科创园。。（（复旦大学宁波研究院供图复旦大学宁波研究院供图））

复旦大学宁波研究院宽禁带半导体
材料与器件研究所专家委员会聘任仪式。

（复旦大学宁波研究院供图）

记者手记

考究的中山领外套，缜

密的专业思维，为复旦大学

宁波研究院常务副院长崔峻

的访谈增添了不少“海派”

味儿。

新质生产力，这个春天

最热的词，对复旦大学宁波

研究院来说，则是再熟识不

过的“老朋友”。

“关于新质生产力，该

让专家讲点什么？宏观的不

能 少 ， 那 么 聚 焦 点 就 放 在

‘人’上吧。”这个采访前草

拟提纲时的想法，引起了崔

峻的“共鸣”。

“我们要从二三十年来

‘从别人树上摘果子’，换成

在自己土地上‘栽树’”；

“如果说新质生产力中原

创性、颠覆性技术是实现了

从0到1，那么我们研究院做

的就是从 1 到 3、从 3 到 10，

是创新链上的重要环节”；

“科技创新既要推动原

创性、颠覆性技术成果，也

需要加快攻克‘卡脖子’难

题，实现科技创新的自立自

强”……

近 1 个小时的采访，崔

峻金句不断，通俗务实。

这位走出复旦象牙塔的

大学教师，已扎根宁波，投

身科技成果转化事业11年。

或 许 ， 崔 峻 在 宁 波 的

“11 年”，正是对新质生产力

最生动的诠释。

论道新质生产力


